

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7:30 mañana, 2 y 4:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 5:45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5:55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:30 y 5:55 (m.) t.
De Manacor á La Puebla, á las 7:30 mañana y 5:45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Pedro Armengol.

San Sotero, papa y mártir, en Roma.

San Cayo, papa, en Roma tambien, el cual fué martirizado en la persecucion del emperador Diocleciano.

CULTOS.—Mañana Jueves Santo.—En todas las iglesias y á las horas de costumbre, se celebrarán los divinos oficios propios de la solemnidad del día, y el sermón del mandato lo pronunciarán:

En la Catedral, á las cuatro de la tarde, D. Miguel Porcel.

En Santa Eulalia, por la noche, D. Mateo Rubí.

En Santa Cruz, D. Miguel Roca.

En San Jaime, D. Rafael Tous.

En San Miguel, D. Matias Compañy.

En San Nicolas, D. José Cabrer.

En Santa Clara, D. Antonio Mir.

En el Hospital á las cinco de la tarde, saldrá la procesion con la figura que se venera bajo el nombre de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y recorrerá las calles que en otro lugar mencionamos.

En la Purísima Concepcion (Arrabal) al anochecer habrá el sermón de la Pasion, por D. Miguel Amengual.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

Viernes Santo.—En todas las iglesias se celebrarán los oficios propios del día, y el sermón de la Pasion lo pronunciarán:

En la Catedral, el P. Francisco Molina.

En Santa Eulalia, el P. Mariano Nadal.

En Santa Cruz, el P. Francisco Salvá.

En San Jaime, D. Miguel Maura.

En San Miguel, D. Juan Reus.

En San Nicolas, D. Juan Galmés.

En el Socorro, D. José Llinás, Diácono.

En Santa Fe, á las seis, D. José Palou.

El ejercicio de las siete palabras que habló Jesucristo en la Cruz durante las tres horas de agonía, empezará á las doce:

En Santa Eulalia, D. José Reus.

En Santa Cruz, el P. Melchor Plánas.

En San Felipe Neri, un P. de la Congregacion.

En Santa Clara, el P. Joaquin Rosselló.

En Montesion, el P. Cándido Darner.

En la Catedral, á las cuatro y media de la tarde se verificará el descantamiento de Nuestro Señor, con música, y al anochecer la procesion del entierro con la solemnidad que se acostumbra todos los años.

En la Merced al anochecer se verificará la misma ceremonia, con sermón por D. José Cabrer.

En el Hospital á las cinco y media de la tarde se colocará procesionalmente en el camaril de su capilla, la devota efigie de Jesus Crucificado, y despues habrá sermón por el P. Melchor Plánas.

En Santa Eulalia, San Nicolas, Santa Clara y Santa Fe se verificará por la noche el ejercicio de la Soledad de María.

En San Francisco á las cinco y media de la tarde el *Via-Crucis*, la Corona de la Virgen Dolorosa y dos puntos de oracion sobre la Soledad de María.

CORTE DE MARIA.—En las Miñonas, á la Virgen de la Soledad.

EL HUERTO DE GETHSEMANÍ.

I.

Estaba la noche en la mitad de su carrera: la luna, despidiendo sus lúgubres resplandores, parecía en la inmensidad de los cielos la pálida antorcha de vasto panteon, donde reposan los restos de un poderoso Monarca. Divisábanse acá y acullá en la azulada bóveda algunas estrellas; cuya vibrante luz se eclipsaba de vez en cuando con el brillo del astro nocturno; la ciudad de David, sus baluartes, sus en-cumbradas torres, sus alcázares, su templo, presen-

tábanse confundidos en tenebroso grupo, cual fúnebres espectros que en las sombras desplegaran sus miembros de gigante.

Los metales, heridos por los rayos de la luna, relumbran tal vez con algun reflejo, como feble llamarada que se exhala de la lobreguez de las tumbas, ó siniestro fulgor de acero blandido en las tinieblas. Las aguas del Cedrón murmulaban sordamente, y los ecos del valle respondían al ruido: hubiérase dicho que los Reyes enterrados allí despedían algun lamento desde la hondura de sus sepulcros.

II.

Con ala medrosa, leve airecillo osa sacudir apenas las ramas de los árboles; divísanse tres hombres en un grupo que, medio tendidos en el suelo, manifiestan dificultad de mantenerse velando. ¿Qué hacen allí? ¿Son viajeros extraviados á quienes sorprendiera la noche en medio de su camino? ¿Abrigan quizás malvada intencion, acechando el momento oportuno de satisfacer una venganza ó de acometer al desprevenido viandante?... Mas allá, no muy léjos, cuanto alcanza el breve trecho de una piedra arrojada, descúbrese una sombra inmóvil... acercaos; vereis á Jesus en humilde compostura, hincado de rodillas, orando con fervorosa plegaria, pintado en su semblante el raudal de tristeza y de dolor que inunda su angustiado pecho: su alma está triste hasta la muerte.

Tiene á su vista el cáliz do rebosa la terrible justicia de un Dios indignado: el espíritu está pronto, pero la carne es flaca. Levanta al cielo sus ojos, y dirigiéndose al Padre Celestial con inefable ternura, le dice: «Padre mío, si es posible, pase de mí este cáliz; más no se haga mi voluntad, sino la tuya.» Así dijo, y sumido otra vez en el silencio de la meditacion, apuraba ya en espíritu las acerbas heces del cáliz más terrible.

III.

Entre tanto no olvida su amor á sus predilectos discípulos; se levanta, se les acerca, y reconviéndolos con dulce cariño, les exhorta á que velen con él siquiera un momento: «Una sola hora no pudisteis vigilar conmigo?» Indulgente se aparta el mansísimo Cordero, los deja que disfruten de reposo, mientras él, para salvarlos, tiene destrozado el corazon. Enderézase de nuevo al punto escogido, y comenzando otra vez la sentida plegaria, invoca á su Padre Celestial para que aparte si es posible el formidable cáliz; pero de tal manera, que no se haga su voluntad, sino la de su Eterno Padre.

IV.

¿Qué pesares tan dolorosos ocupan su mente! ¿Qué agobio tan angustioso oprime su pecho! ¿Qué congojas de mortal agonía despedazan su alma, pues copioso sudor de sangre baña el sacro rostro y corre en arroyo hasta el suelo! ¡Ay, que está viendo del Gólgota la horrosa cumbre y la afrentosa muerte del madero, y la burla del soldado, y el escarnio y feroz insulto del despiadado fariseo! ¡Ay dolor! ¡Y está viendo tambien las angustias de una Madre amorosa, que sin alivio, sin consuelo, sin amparo, andará confundida entre las oleadas del numeroso pueblo, oyendo los furiosos alaridos de una plebe sedienta de sangre!

¿De una Madre que está oyendo el ruido de las armas y el sonar de las trompetas, y sufriendo el brutal empujon de fiero satélite que con desprecio y altivez le ven acercarse al Ajusticiado! Marcha á morir, á padecer el último tormento; pero ya conserva apenas la figura de hombre; no tiene parte sana, desde la planta de los pies hasta la coronilla de la cabeza. Le desnudan, dislocan sus huesos de manera que pudieran contarse; echan la suerte sobre sus vestidos: le retan á que descienda de la cruz y se salve...

V.

Pero ¡ah! que no son únicamente los dolores que va á sufrir su cuerpo lo que llena hasta rebosar el terrible cáliz de amargura. El porvenir, preñado de infaustos sucesos, negro como nube tempestuosa, prometiendo todavía triunfos al infierno, merced á la ceguera y perversidad del hombre, se despliega

con toda claridad á los ojos de Jesus; y la luz divina que penetra hasta lo más hondo de aquella oscuridad, sirve á presentar en toda su viveza la ingratitude y los crímenes que desperdiciarán para tantos y tantos el infinito precio del rescate pagado con la sangre de un Dios.

VI.

¿Veis cual destrozan la túnica inconsútil las sacrílegas manos de un soberbio, que con vano cavilar atenta contra el cielo, blasfemando de aquella *generacion* que la lengua del mortal no puede narrar, de aquel Verbo que era ya en un principio, y estaba ante Dios, y era Dios, por quien se han hecho todas las cosas? ¿No veis cómo en la astuta maraña se encuentra enredado el mundo entero, y asombrado del error que ha caído se apesara y gime?

¿No veis cómo beben el mortífero veneno numerosos pueblos llamados á la luz de la verdad, preparando larga serie de desastres á la Esposa del Cordero? De entre los escombros de escuelas pulverizadas renacen como pestíferos insectos los febriles delirios que en su fiera altivez apellidara el hombre prodigios de concepcion vasta y elevada: el Hijo de Dios padece y muere para iluminar y salvar el mundo, y la vanidad, y el orgullo, y la ambicion se conjuran para hacer inútiles tanta dignacion y misericordia.

VII.

Allá en la ilustre Bizancio, inmortalizada por Constantino, está mirando al hombre de perdicion, que, vano de su saber, ostenta los dones que le otorgara el cielo. En la cátedra del alto templo revestido con pomposa magnificencia, enarbola el estandarte del cisma, arrastrando gran tropel de pueblos que, extraviados por la señal pérfida y deslumbradora, desoyen las amonestaciones y consejos que les dirige la Cátedra de la Ciudad Eterna. ¡Oh! ¡Quién fuera capaz de concebir el porfido y agudísimo dolor que atormentaría el corazon del Salvador del mundo al contemplar tal cúmulo de males, al sentir en un momento toda la fuerza del daño causado en el trascurso de largos siglos! ¡Quién mirará con El tanto orgullo, tanta blasfemia, tanto error é insensatez, tanta ilusion y seduccion, tantos medios, tantos afanes y fatigas, para perder millones de almas!

VIII.

¡Ay! ¡Aparta tu vista, que bastante sufriera ya tu pecho; no los mires; del Occidente desvía tus ojos; no contemples cuál rompen con desprecio tus leyes más sagradas, cuál despedazan de tu Esposa el seno, cual ¡ingratos! olvidan hasta el tiernísimo recuerdo de amor que á los humanos dejaste, en la víspera de tus tormentos y de tu muerte! No contemples cuál dispersan tu rebaño lobos rapaces; cuál, en nombre tuyo, siembran entre hermanos discordia horrible; cuál á cien pueblos incautos el mortal veneno propinan, preparando días de luto y llanto.

IX.

Abandonado á tanto padecer, ¿es posible que te mire el alto cielo sin darte siquiera alivio en tanta pena, en angustia tanta? No; que el amoroso ruego que elevaste al Padre celestial, en cuyo seno fuiste engendrado, subió ya hasta las gradas de su trono; de entre las nubes que acá y acullá están sembradas, se desgaja con portentoso un hermoso grupo que semeja la peana de celeste mensajero. Debilísimos reflejos despide la vision maravillosa, descúbrese melancólico y sombrío el ángel encargado de la mision tremenda.

En su semblante está pintada la tristeza; su mirada es respetuosa y de tiernísimo amor; toca apenas al suelo, cuando, hincada la rodilla, se prosterna ante el Hijo del hombre, y abatida la frente, besa la tierra regada con el sudor de sangre. Ya despliega sus labios; ya le habla... ¿Qué le dice?... Mortal, no pretentas saberlo; retírate; mantente léjos... no oses escuchar las palabras que articula el mensajero divino al proponerse confortar al que criara al mensajero y el mundo...

JAIME BALMES.

GACETILLA LOCAL.

¡A NUESTRA SENORA DE POLLENSA!

Hay en el oriente de nuestra hermosa Isla un pueblo famoso por su antigüedad, por su historia, por el génio y valor de sus naturales: este pueblo es el de Pollensa.

Hay entre las ricas y fértiles comarcas de nuestro país una riquísima y feraz y pintoresca por su suelo, por sus aguas, por sus valles, por sus encantadoras perspectivas: esta comarca es la campiña de Pollensa.

Hay entre las vistosas é imponentes montañas de nuestra montuosa region una sobre todas esbelta y deliciosa, que se alza sola, como si quisiese escalar el cielo; que se viste de eterna vegetacion, como si se engalanase siempre con galas de fiesta; que alza su escueto y airoso pico, dominando en derredor todas las perspectivas, como si quisiese velar sobre las tierras á sus pies tendidas: esta montaña famosa es el Puig de Pollensa.

Y en ese pueblo histórico, en esa campiña deliciosa, en esa montaña imponente hay un Santuario de María, renombrado y glorioso entre todos los Santuarios de esa Isla, mariana por excelencia. La santidad de las primitivas ermitañas, los prodigios del hallazgo de la milagrosa Figura, el templo devotísimo, la fama del antiguo convento allí edificado al rededor de la santa Imágen, la devocion innata, cordial, indeleble del pueblo pollensin y de todos los pueblos de Mallorca, dan á aquel Santuario un sello de santidad y de grandeza que sólo puede realzar la majestad del paraje y la grandiosa y avasalladora sublimidad de los panoramas que desde allí se dominan.

¡Mallorquines! ¿Cuál de vosotros no goza, y se regocija, y se siente consolado y rejuvenecido al visitar al Santuario de Nuestra Señora de Pollensa?

¡Hay! Aquella casa de Dios, aquel antiguo albergue de almas virginales, aquel santuario de María, yace poco menos que en ruinas; pero todavía vive en los pollensines y en el corazón mallorquin la devocion á María; todavía, al descubrirse ó al perderse de vista el santuario de María, reza el viajero la *Salve* en señal de cariñoso saludo ó de filial despedida; todavía la fiesta del Puig, renovada cada año, es una solemnidad que se celebra con alegría y se recuerda con gratitud; todavía el santuario ofrece grato y aseado hospedaje á los devotos peregrinos.

¡Mallorquines! ¡A nuestra Señora del Puig!

¡Hagamos revivir la antigua devocion á María, y se alzarán de nuevo los muros de sus santuarios, y florecerá la piedad en las alturas, y descenderán á los llanos, con las bendiciones de María, la paz, la felicidad, las buenas y santas inspiraciones que hacen venturosa y dulce nuestra vida terrena!

Con motivo de la solemnidad del día de mañana é insiguiendo la religiosa costumbre establecida desde nuestra aparicion en el estadio de la prensa, no se publicará *El Áncora*.

Los oficios de Juéves y Viérnes Santo se celebrarán en la Real Capilla de Palacio con la asistencia del Excmo. Sr. Capitan General y su Estado Mayor, á las once y media de la mañana.

El Juéves, á las nueve de la noche, se practicará á toda orquesta la devocion de las siete efusiones de Sangre de nuestro divino Redentor.

En una circular que el Sr. Gobernador civil ha dirigido á los Ayuntamientos de esta Isla se les comunica que ha acordado designar el salon de sesiones del Gobierno de provincia para la constitucion de la mesa interina y definitiva, cuyo acto debe tener lugar el sábado proximo para la eleccion de Senadores al día siguiente, y el día 23 los compromisarios deberán presentarse con las certificaciones respectivas de sus nombramientos en la Secretaría de la Excmo. Diputacion Provincial.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha aprobado el proyecto de presupuesto adicional al ordinario para el vigente ejercicio económico, el cual está de manifiesto en la Secretaría para efectos de reclamacion.

Anteanoche fué hallado escondido, en una casa de la calle del Obispo, un hombre que había trabajado en ella y á quien encontraron instrumentos para forzar puertas. La Guardia civil lo llevó á Capuchinos.

El correo del lúnes fué portador de las órdenes nombrando oficiales de las clases de quintos con el haber de 1,500 pesetas al alférez, grado de sargento, del Regimiento de Filipinas D. José María Expósito, con destino á la Delegacion de Mahon en reemplazo del Sr. Moncada que fué declarado cesante, y al sargento que sirve en Canarias D. Luciano Duque Mendoza, destinado á este Gobierno de provincia.

Anteayer un chiquillo que trepaba por el terraplen que da á la Riera junto al puente en que ese torrente desagua al mar, tuvo la desgracia de caerse fracturándose un brazo y dislocándose un pié.

Durante la primera quincena del mes actual se han aprehendido por el cuerpo de carabineros 35 bultos de tabaco de contrabando con ocho reos que han sido sometidos á los tribunales ordinarios.

El Ayuntamiento de Santa María ha acordado que la feria que debía tener lugar en aquella villa el domingo próximo, no se efectue hasta el siguiente por ser aquel día de Pascua.

Durante la tercera decena del mes de Marzo último el Juzgado municipal del distrito de la Catedral inscribió en el registro civil 38 nacimientos, de los cuales 17 eran varones y 21 hembras. Tambien se registraron 17 defunciones, á saber, 9 solteros de ambos sexos, 3 casados id., y 5 viudos id.

En un anuncio que hoy publicamos, se proyecta hacer un viaje de recreo á las Cuevas del Drach en el término de Manacor.

Por la seccion de órden público del Gobierno de provincia se ha encargado la busca y captura de Pedro Cutirelas Rocamasa natural de la Granja (Alicante) fugado de la cárcel de Gracia.

El día 15 del próximo Mayo se subastará en los estrados del Juzgado del distrito de la Lonja, una porcion de tierra campo y viña con una casa procedente del predio llamado *Son Bibiloni*, de extension de mil novecientas treinta y cuatro áreas, sita en el término de esta capital justipreciada en la cantidad de 80.000 pesetas.

El 11 del mismo mes, en el juzgado de Inca, tambien se procederá á la venta en pública subasta de varias fincas.

Por la fiscalía militar del Batallon de Reserva de Palma de Mallorca, se cita, llama y emplaza á Miguel Ramon y Bonet, soldado desertor.

Se ha de proveer por concurso una plaza de profesor auxiliar de la seccion de ciencias, vacante en el Instituto de Mahon, dotada con el sueldo anual de 1000 pesetas.

En la provincia de Gerona se han de proveer por concurso siete escuelas elementales completas de niños, con la dotacion de 625 pesetas anuales cada una; una sustitucion con el sueldo de 550, y dos ayudantías con el de 500 cada una.

Ayer llegó á esta capital nuestro paisano y célebre bajo D. Francisco Mateu, que ha alcanzado los más gloriosos triunfos en cuantos teatros ha cantado.

Se encuentran en esta ciudad los ingenieros señores Rouvière, Ibarrola y Font, quienes han venido con el objeto de ultimar los correspondientes justiprecios para realizar la fusion de las empresas de vapores de esta capital.

A continuacion publicamos el anuncio oficial de la procesion que ha de efectuarse mañana:

DIPUTACION PROVINCIAL DE LAS BALEARES.

La efigie de Nuestro Señor Jesucristo que se venera en la Iglesia del Hospital de esta Ciudad bajo la invocacion de la Sangre, el próximo Juéves Santo será llevada en solemne procesion, que saldrá á las cinco de la tarde, recorriendo la carrera que á continuacion se expresa.

Calle de la Beneficencia, del Jardín Botánico, Plaza de Santa Magdalena, Iglesia del mismo nombre, calle de San Jaime, de la Union, de Capuchinas, iglesia de id., calle de Jaquotot, de Oliva, Rambla, entrando en la Iglesia de las Teresas, calle de los Olmos, Iglesia de Santa Catalina de Sena, calle de San Miguel, Plaza Mayor, calles de Cerverols, de la Bolsería, de la Galera, de la Cordelería, plaza de la Cuartera, calle de la Espartería, Plaza del Mercadal, calle de la Herrería, Plaza de San Antonio, calle y Plaza del Socorro, Plazuela de la Paja, Plaza y calle del Temple, Iglesia de San Jerónimo, calles de la Puerta del Mar, de Monserrat, del Beato Alonso, de Fonollar, Iglesia de Santa Clara, calles de la Pureza, de Pont y Vich, de la Portella, de San Pedro Nolasco, del Capiscolato, del Deanato, Santa Iglesia Catedral, calle del Mirador, Patio del Real Palacio, calle de Palacio, Plaza de Cort, idem de las Copiñas, calles de Santo Domingo, del Rosario, de las Miñonas, de Puigdorfilá, de San Nicolas, de Brondo, de Zagrana, de la Concepcion, Iglesia de este nombre y calle de la Piedad.

No serán admitidos en la procesion los que lleven el traje de caperuza á excepcion de los coros invitados, y de las Asociaciones que asistan con carácter corporativo, que podrán intercalar entre las parejas que vistan de paisano igual número que usen el expresado traje.

Y á fin de que este acto revista la solemnidad y esplendor que le corresponde y que hacen esperar la devocion que inspira la imágen de Nuestro Divino Redentor y los sentimientos religiosos del país, la Diputacion Provincial invita al vecindario de esta Ciudad para que se sirva concurrir al mismo. Palma 19 Abril de 1886.—El Presidente de la Diputacion, Pedro Sampol.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20, á las 9:30 m.

El Obispo ha sido trasladado al Palacio Episcopal conduciéndole en camilla.

En Orihuela una nube de piedra ha cubierto hasta media vara los terrenos. Reina miseria.

Madrid 20, á las 10:15 m.

En el Vaticano ha causado profunda pena la muerte del Sr. Obispo de Madrid.

Diez personas hidrófobas de Concen-taina esperan recursos del Gobierno para trasladarse á Paris.

Madrid 20, á las 10:15 m.

En su testamento el Sr. Obispo prohíbe que se le embalsame. Probablemente, á pesar de esto, se le embalsamará. La protesta del clero contra el crimen cometido con el Sr. Obispo está cubierta de numerosas firmas. Galeoto decae ánimo.

Madrid 20, á las 10 n.

En Silesia (Alemania) las huelgas han promovido disturbios.

Se supone que Rusia alienta á Grecia.

Han cesado los disturbios en Marruecos. En el Norte de Francia reina tranquilidad.

Madrid 20, á las 9:30 n.

Mañana anunciará la *Gaceta* que la Reina ha entrado en el noveno mes de su embarazo.

Al Sr. Obispo se le tributarán los honores militares que corresponden á un Mariscal de Campo.

Madrid 20, á las 10 n.

Se espera que el Sr. Romero Robledo regrese el quince.

Se cree seguro el triunfo del Sr. Linares Rivas en Málaga.

Se asegura que D. Carlos no piensa delegar la jefatura.

Madrid 20, á las 8:45 n.

El banquete dado en Barcelona á los Sres. Salmeron y Figuerola reinó órden, y terminó á las tres de la madrugada.

Presidirán el entierro del Sr. Obispo el Sr. Alonso Martínez (de uniforme) y el Nuncio de Su Santidad.

La Reina á las siete de la mañana esperará en la estacion á su señora madre la Archiduquesa.

El cura Galeoto no se ha inmutado al saber la muerte del Sr. Obispo. Aparece sereno, pero tétrico

VIAJE DE RECREO

A las maravillosas CUEVAS DEL DRACH, término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día.—Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 Ptas.—Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, 26, Manacor. 1-3

YEGUA.—El torrero del faro del cabo Blanco, por falta de pastos, desea vender una yegua de bonisimas cualidades, en Mayo próximo cumplirá 6 años y mide 7 palmos y 3 cuartos de alzada; con un poltro de un año muy alto hijo de la misma; y una mulita de 15 días; advirtiendo que la yegua probablemente vuelve á estar embarazada; dirigirse á dicho torrero, camino del predio el *Aguila*, Llummayor. 1-7